

人間の道を求めて

上高井教育会長
竹内正勝

週刊行なわれた教育会総会そして信教総集会にご協力いただき、誠にありがとうございました。信教総集会では大変お忙しい中、合唱団の先生方は、何回も練習され、このすばらしい信頃讃歌のファンーレに感動いたしました。

り多額のご援助をいただき
心より感謝申し上げます。先
輩の先生方には、長い間ご協
力をいただき、御礼を申し上
げます。今後共よろしくお願
い致します。

「人間の主体的で内面的な力を築くために、最も有力で強い期待を寄せられている分野は教育だ。しかし現状は、はじめがあり、児童、生徒によつてはもがき、苦しんでいる。思いやりが少しもない。いつたいどうしたことか。」と述

私は家に帰っても、拾つた方がよかつたと思つました。学校に忘れたものをして、持ち帰つた時、やっぱり落ちていたので拾いました。とても気持がよかつたのです。」と。つづけて、

5	28	25	20
11 2 1 1	• • • •	• • • •	• • • •

選舉
回常任委員會
建設起工式
云發足會 於
回代議員會
回研究委員會
回設指名競爭

須坂小学校
新任者会員歓迎会
世話係・委員長会

於教育會館
新

演題 『「生活知」から「学校知」を問う』 二十一世紀の学校のあり方――

18 17
研究委員会及び同好会世話係会
研究總委員會 於須坂小学校
講演会 中心講師 谷川彰英先生 (筑波大学教授)

• •
14 13
教育会監査会
第1回常任委員会

12 10	第2回代議員会	第4回選挙管理委員会
副理事長 理事	信教常任委員	信教代議員選挙
第5回選挙管理委員会		

第1回代議員会 第2回選舉管理委員会
理事長選挙 第3回選挙管理委員会
会館建設現地説明会

二 教育会だより 二

第165号

発行所 上高井教育会
発行人 上高井教育会長
竹内正勝
編集人 会報編集委員長
丸山剛
印刷所 須坂新聞社

「育成」を目指して、それぞれの学校の特色を生かして、具体的に実践したいものである。 小学校五年生の学級だよりの中に、次のように書かれています。

教育会だより

教材研究を深め、主眼を明確にした授業を

研究委員長 西澤享良

「子どもにとって、わかり、魅力ある授業の在り方」をテーマに実践的な研究を続けて本年度は四年目になります。研究内容は「(1)基礎的・基本的内容を重視し、子どもがわから、できた喜びのもてる授業の実践(2)子どもの力をみとり、活動・つけたい力・評価の視点からの教材分析」を継続し、各授業校の研究を基に各委員会と連携を深め、実践的な研究を通して、児童生徒が主体的に課題を発見し追究し、学ぶ喜びをつかみながら学習していく姿を求めて、授業の改善を図っていこうと進めてきました。

これまでに、授業校の研究課題に添いながら実証仮説を明確にし研究を進める中で、各教科等の基礎的・基本的な内容が子どもの学力として定着伸長していく過程の把握、教材研究や発問等の指導法の子どもの実態に即した具体化子どもの意欲に沿った授業の導入・展開段階の工夫。体験を通じて得られた子どもの実感を大事にした授業展開、教材の基礎的・基本的な内容の決めだしと学習内容の焦点化等の実践的な成果を得てきていた。そこで、本年度への課題と

教員五年目で初めて受け持った一年生。当初は、彼らを宇宙人のように感じたものです。でも、今回の研究授業を自分がすることを通して、一年生の良さにようやく気づけるようになりました。

畑に二十日大根の種をまきました。「いいですか。生き物に話しかけると、早く大きくなってしまう」と野菜嫌いのY子・E子も話しかける。



第一回郡研究委員会生活科の授業をして二十一日大根と一緒に

高橋明子

して、これまでのテーマ・研究内容を継続し、一層基礎的・基本的な内容と「わかる、できる、魅力ある」授業の関係を究め、子どもが見通しを持って意欲的に追究し、根拠を持った集団の場で考えを練り上げ、活動や自己を見返していけるような授業作り、そのための教師の具体的な指導・援助・評価が的確になされる授業を目指して研究を更に進めたい。

それに、教材研究を深め、基礎的・基本的な指導内容を着実な教育実践の積み重ねを続け、児童生徒に確かな学力をつけてやるために日々努力しあいたいものです。

(常盤中)

「とにかく」「土の中は気持ちいいかい」と…。そのうちに、「となりとくつついでいいかい。」「土の中は気持ちいいよ。」「水を飲んで、うんと大きいよ。」「水を飲んで、うんと大きいよ。」「水を飲んで、うんと大きいよ。」と語りかけるS君は、耳に手をあてて土に近づけ声を聞きます。「E子さんの大根は、甘くなるよ。」と答えてくれたのだそうです。思いをかける対象物そのものになりきれる、なりきることを楽しむ一年生って、すごいなー」と実感しました。

研究授業当日は、収穫祭の準備ということで、二十日大根との直接の関わりはありませんでした。そこには一ヶ月余り世話をしてきた思いが強く働いていたように思いました。

A子さんが、「Yせんぱい、根との直接の関わりはありませんでしたが、そこには一ヶ月余り世話をしてきた思いが強く働いていたように思いました。」「歌」のグループでは、始めてでもよろしいでしょうか。ブルがあり、うまくいかなかつたことでした。Y君・T君は、自分の考えた踊りが認められ、ニコニコ踊り始めました。ちゃんと彼らは、トラブルからどうすればよいか学んでくれました。

待状・歌と、五つのグループ招

かざり・げき・ゲーム・招いていたのです。(日淹小)

平成7年度 県外視察者

学校名	氏名	視察目的	視察方面実施予定
栗ヶ丘小	柄沢俊彦	環境教育に関する授業参観・研究会参加	関東方面未定
"	竹前和子	築地久子先生に学ぶ子供の問題解決学習	茨城県未定
須坂小	宮坂ゆかり	授業参観、研究会参加で教育技術の習得	関東方面1学期中
"	依田正良	児童が自ら学ぼうとする授業のあり方	関東方面1学期中
小山小	町田美穂	合唱指導の基礎と指導技術の研修	東京夏休み中
森上小	荒井公恵	個が育つ教育経営・自己表現を図る授業	富山県5月下旬
"	山岸信之	見方・考え方を深める社会科授業の研究	関東方面2学期
日淹小	高橋明子	公開授業の参観と研究会への参加	静岡県未定
"	斎藤義男	国工科授業の教材選定と教材化の研究	富山県堀川小5月~6月
日野小	田中敬士	小学校でグループ学習を取り入れた体育指導	北陸方面11月
高甫小	西原秀明	国語・美術教育の研修	東京方面11月
仁礼小	百瀬宏明	社会科の地域素材の教材化の実施例研究	関東方面10月
"	堀田幸雄	新しい学力観にたつ国工科指導のあり方	東京方面10月
豊洲小	中嶋清裕	道徳教育で自己を語る指導のあり方	東京方面11月中旬
井上小	北條泰瑞	小学校における基礎学力定着の指導	東京方面11~12月
旭ヶ丘小	宮川高思	パソコン授業の研究	神奈川県夏休み
高山中	山下佐枝子	英語科の基礎・基本定着の指導の研究	関東方面10月~11月
常盤中	川口真理子	生徒会・学級会等生徒の自主的な活動指導	関東方面7月上旬
相森中	宮下正己	日本美術教育学会京都大会参加・研修	京都府8月8~9日
"	麻田正明	日本環境教育学会へ参加・環境教育研修	千葉市5月13~14日
墨坂中	北澤晃	美術科授業で発想力を育てる指導の研究	関東方面11月
"	猪瀬勇	学校の同和教育授業参観と指導の研修	関西方面2学期
"	水倉美和子	生徒の発想・発言を活かした数学指導	富山県2学期
東中	渡辺敏泰	社会科で地域の先駆者に学ぶ歴史指導	関西方面11月
"	鳴田秀樹	特別活動の指導	東京方面未定

火ばら談義



「先生」から「教師」へ

そして「教育者」へ

小林和市

どうしてだろうか。この頃無性に先輩の書かれた物を読みたいと思うのは、今、村田好道先生が書かれた『師魂』をお借りして読んでいる。昭和63年信教出版部の発刊であるが、教育会館の書棚にも見当たらず、出版部に問い合わせても在庫切れとの返事で、半ば諦めかけてい

教師になつて

折井春香

今、教師として初めての夏休みを迎えるようとしている。

次元は変わりますが、夏目漱石の小説「道草」には、夫婦間の人間関係が描かれています。その中で、「二人はどうしてもお互いを理解できず、心はすれちがつてばかりいます。相手に期待し要求す

う。そこで、「二人は、生徒の人生を左右してしまうことがあるという恐ろしさを

う。そこで、「二人は、生徒の人生を左右してしまうことがあるという恐ろしさを

う。そこで、「二人は、生徒の人生を左右してしまうことがあるという恐ろしさを

特殊学級（精薄）の担任をしております。学級の四人の子ども達に、私は「口やかましく言い過ぎているんじゃないかな」と思う事があります。

学級経営の上では、生活上自分の事は自分でできるようにと、基本的生活習慣にも重

点を置いている事もあって、トイレに行ったか」「シャツが出てるよ」「片づけし

てないよ。等の声がけが多くなりがちだからです。子ども達は「わかっているよ！」

と荒々しい声で言つたりもします。

子ども達は、言わなくていいが、これからやろうとしている時もあるようで、時には黙

ります。

子ども達は、いろいろな事でも思えるような事でもこだわ

っています。

子ども達に対する心配は、いろいろな面で、身体上の障害もあり、動作が遅かったり、余計に思える

ことがあります。私自身の心にゆとりがないのか、つい言い過ぎ

て反省させられます。

学級の子ども達は、いろいろな面で、身体上の障害もあ

り、動作が遅かったり、余計に思える

ことがあります。私自身の心にゆ

とりがないのか、つい言い過ぎ

て反省させられます。

子ども達に対しても、日頃のちょっとした心くばりや言葉が大事にしていきたい

と思います。（栗ガ丘小）

どうしてだろうか。この頃無性に先輩の書かれた物を読みたいと思うのは、今、村田好道先生が書かれた『師魂』をお借りして読んでいる。昭和63年信教出版部の発刊であるが、教育会館の書棚にも見当たらず、出版部に問い合わせても在庫切れとの返事で、半ば諦めかけていた。朝は修行僧となり。(2)昼は

日探し持つて来て下さったの

だ。まずは、「三種の勉強」の

(1)朝は修行僧となり。(2)昼は

現場でさかんに「自己教育力

替で見にいかれることを約束

される場面など、面白かった。

そして、研究に至っては、今

に生きよ四十代!!円熟した人

分野で一流たれ三十代!!信念

じいちゃんは、いっぱい教育

関係の本を持っているから探

してみるね。」と、早速、翌

高井の稻田猶治先生(上

長先生)と教頭先生(上

のやり取りや、村田先生の授業を校長先生と教頭先生(上

た。ちょうどその頃、職員室

で放課後は明日の生の教案(胸

案)を必ず仕上げて手ぶらで帰宅すること。「ひね」の教

案で授業をせぬこと。(3)夜は

学生にかえり、万巻の書物を

系統的に学問研究せよ。…に

驚いた。

た。ちょうどその頃、職員室

の話題に『師魂』のことをの

いてみれば、考えがあつて

みた。同僚の先生が、「お

長先生が言われたことを思

せてみた。同僚の先生が、「お

長先生が言われたことを思

せて